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青未了

民国时期，国文教科书并非由政府组织学
者编写，而是由民间自行编撰。由于倡导百家
争鸣，竞争非常激烈，出版者要获得市场份额，
不得不精心编著，且力求精益求精，不少国学
大师也应邀加入到编写队伍中，国文教材因之
出现了百花齐放的很多优秀版本。中国长安出
版社新近出版的《民国语文》，汇集了当年中学
国文教材中影响深远的八十篇经典文章，且所
选文章皆是国学名家的典范传世之作，这些作
品虽有时代痕迹，但却极富现实意义，且完美
呈现了现代汉语之美。

道德教育是国民教育最为重要的内容，少年
时期是人们道德品质塑成的重要时期，因此，少
年时期的道德教育也就显得尤为重要。道德教育
引导道德认知，道德认知引导道德思维，道德思
维塑成道德观念，道德观念塑成道德品质。长期

以来，我们把政治教育等
同于道德教育，忽视了道
德教育的实质内容，这也
是当今道德滑坡的一个
重要原因。《民国语文》把
道德教育当作最为重要
的内容，这一点尤其值得
推崇。罗家伦在《道德的
勇气》中讲道：“要建立新
人观必须要养成道德的
勇气。孟子所谓‘天将降
大任于斯人也，必先苦其
心志，劳其筋骨，饿其体
肤，空乏其身，行拂乱其
所为，所以动心忍性，增
益其所不能’，正是对于
修养工作最好的说明。从
这种修养锻炼之中，才可
以养成一种至大至刚的

‘浩然之气’，一种‘泰山
崩于前而色不沮，黄河决
于侧而神不惊’的从容态
度。修养到了这个地步，
道德的勇气才可以说是

完成。”蔡元培在《自由与放纵》文中说道：“自由，
美德也。若思想，若身体，若言论，若居处，若职
业，若集会，无不有一自由之程度。若受外界之压
制，而不及其度，则尽力以争之，虽流血亦所不
顾，所谓‘不自由毋宁死’是也。然若过于其度，而
有愧于己，有害于人，则不复为自由，而谓之放
纵。放纵者，自由之敌也。”这些道德教育虽是说
教，但言之有物，且入情入理，情理之中又透着道
德修养的真谛。

文风清焉、语句精炼、标点规范，这是语文教
育、训练的基本要素，这些要素在《民国语文》中
得到了充分体现。当年那个特定时期正是新旧文
化变革之时，故《民国语文》中难免留有很多文言
文的痕迹，让我们今人读来颇为费力，但是，在这
些文章中，无论文言文还是白话文，莫不语句精
炼、标点规范，尤其是那些白话文更是文风清焉。
陈西滢在《哀思》中，短短的几句话就把送别国父
的场景和个人的感受描绘出来：“孙中山先生的
灵柩从协和医院移往中山公园的时候，我也杂在
鹄立道旁的数万人中瞻望。我听了那沉雄的军
乐，看了那在微风中飘荡的白幡，已经觉着心中
一阵酸痛，眼泪便涌到眼眶里了。”现代学生的标
准是什么？蔡元培在《怎样才配称作现代学生》中
仅用了简明扼要的三句话：“一是狮子样的体力，
二是猴子样的敏捷，三是骆驼样的精神。”梁实秋
的《旧》一文，语言通俗，语句朴实，读来如沐春
风：“旧的事物之所以可爱，往往是因为它有内
容，能唤起人的回忆。例如阳历尽管是我们正式
采用的历法，在民间则阴历仍不能废，每年要过
两个新年，而且只有在旧年才肯‘新桃换旧符’。
旧的东西大抵可爱，唯旧病不可复发。诸如夜郎
自大的脾气，奴隶制的残余，懒惰自私的恶习，蝇
营狗苟的丑态，畸形病态的审美观念，以及罄竹
难书的诸般病症，皆以早去为宜。”这就是大师，
看看当今那些无病呻吟、故作深沉、华而不实、卖
弄风骚的学者，人们岂能不怀念故去的大师？

教材是教学的基础，没有好教材岂能培养
出好学生？《民国语文》是大师云集的国文“盛
宴”，读来让人受益匪浅。应该说，《民国语文》
的历史意义早已超越了“语文”的范畴，因而，
它不仅是当今大中学生极佳的课外读物，对大
众读者来说，它还是人们自我通识教育的范文
读本，非常值得开卷品读。

他的微博粉丝超过 560 万，他的
每条微博都被数百人转发评论，热点
微博的转播评论数甚至高达数万。有
网友说，他的微博是中国政务微博的
风向标，一举一动都受媒体和网友关
注。

他就是官员微博中听众最多的
蔡奇。红旗出版社最近结集出版了

《玻璃房：蔡奇微博》一书，书中记录
了蔡奇一年多的微博精华。

政务微博说的是心里话吗？给老
百姓办实事吗？这是网友和读者最关
心的问题。蔡奇以自己独有的平和生
动的话语方式，以大量篇幅从多个角
度来回答这个疑问。

全书分“公开”、“记事”等别致的
章节，将网友的
回复和蔡奇的
微博两相对照，
编排新颖，阅读
起来轻松流畅。
其中，“公开”将
作者的日常工
作展现在网上；

“记事”、“视野”
等是作者出访、
交 流 的 介 绍 ；

“ 关 切 ”、“ 互
动”、“回应”是
对网友关注的
民生问题、国内
外重大事件的
回 应 和 看 法 ；

“ 发 现 ”、“ 分
享”、“走近”则
是对日常生活
的感悟、读书心
得和与网友的
交流；“观点”则
是从价值层面
解释官员微博
的意义，以及具体操作的心得。

蔡奇为了向网友说明自己开微
博的初衷，以及为什么要提倡公开透
明，连写六条以“公开是个好东西”为
标签的微博，来回应网友的半信半
疑。蔡奇还从他发微博的经验出发，
编写了“政府官员看微博”、“官员如
何织围脖”、“微博问政”等一系列小
专题，手把手地教网友如何在微博上
为大众服务，展示政府公务人员公开
透明的形象。

蔡奇评价政务微博说，政府机构
开通微博的最大意义在于走进群众。
他认为，作为公务部门，开微博比不
开微博好，发声比不发声强，沟通比
不沟通优。微博作为新媒体对政务信
息公开和社会管理创新均能起到巨
大的推动作用，这是从细微之处推动
社会进步的动力。作家麦家在本书序
言中也写道：“我很赞成蔡兄的一个
观点：‘空椅子’你不去坐，别人就去
坐了。他也一直在呼吁、说服身边的
领导干部开通微博。”

还有网友将自己身边的各种民
生问题询问蔡奇的微博，蔡奇也做了
相应的转发和回复。年轻人遇到婚姻
的难题时，来和蔡奇讨论怎么看待裸
婚；各地居民碰到电荒，蔡奇在微博
上进行解释；当浙江省内各地发生抢
盐风潮时，蔡奇及时发表微博进行辟
谣。在 7·23 动车事故发生当晚，蔡奇
连夜发出 36 条微博，报告浙江省组织
救援的情况，对事故的信息准确传播
起到了相当大的作用。

蔡奇在《玻璃房》一书里系统地
阐述了他对微博的看法，他认为公务
人员要学会并习惯在“玻璃房”里工
作。蔡奇推崇“玻璃房”，因为它公开
透明，便于接受大众监督，这也是现
今官员所处的环境。“公开透明是改
革取向，是对权力最有效的约束，是
对自己行为最好的矫正，实质上也是
一种机制。”

【原色视域】

金钗的用途与滥用

@红泥巴阿甲：把亲子阅读当任务自然是累上加累，如果当作放松的享受就变成休息了。差别只存乎一念之间。有趣的是，当作任务时时，不但累而且效果甚

差；而当作休息时，却常常能创造奇迹。所以我常常说，把亲子阅读当作“没用”的事儿最好，图个乐就好，读就好………

@黄老邪：《七日谈》,刀尔登著。作家称这书勉强算故事而非小说，可读它时，总有无数现实经验翩翩伴随。宣称与事实间留着一片蓝呢，在在那儿，无数只意义

的饿鹰不断向下俯冲、俯冲，而当你觉得它肯定会叼走一只意义的胖灰兔时，饿鹰已滑翔而去，不知所踪……不确定的的意义才要命，不胶着的思辨很毒辣。

@阿简 3：《白雪晶晶》的译者是安妮宝贝，她在后记里说用了很多时间来斟酌字句，希望能准确表达原作者的意图。这的确是是一本精心之作，虽然没有完整的故事，

但读来仍让人感动。大自然是孩子最好的同伴和老师，季节的变化反映在一切细微的事物里：屋顶上的雪，冰凉的脚趾趾，备用雨靴……这个冬天，我们准备去看雪。

@止庵：波拉尼奥的《 2666》非常大气，又极为从容，诚为杰作。但我不想说它比之《百年孤独》如何。这是两部完全不同路数、不同方向的作品品。只有路数和方

向相近，才存在“超越”与否的问题。也许应该以“江山代有才人出”来形容。

《民国语文：八十堂
大师国文课》
胡适 等著
中国长安出版社
2011 年 8 月出版
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《玻璃房：蔡奇微
博》
蔡奇 著
红旗出版社
2011 年 10 月出版

□ 杨曙明 □ 森然

·书评

□ 韩青

翻着雅克·巴尔赞的《艺术的用途与滥用》（浙江大学出
版社），对照眼下社会文化产业的兴盛情景，有点醒世恒言
的意思。

雅克·巴尔赞在中国读者里的声誉，来自于《从黎明到
衰落——— 西方文化生活五百年》，那是获得过美国国家图书
奖的，并且名列 2000 年美国非小说类畅销书。但在中国能够
对他有所响应的读者，终究是小众的，因为他对大众文化有
批评，对精英也并不褒扬。对于“文化”的种种研究，多数是从
平常心开始起步，全世界转一大圈，再落回到令人沮丧但也
不乏希望的现实生活里——— 这是一个不遮掩、不粉饰、不提
供幻象的文化研究者。他是英国皇家艺术学会会员，曾两度
担任美国艺术暨文学学会主席，1907 年出生在法国巴黎的
艺术世家，1920 年赴美国，做过学者、教师、编辑和批评家。七
十年来，他出版过三十余部著作，内容包括音乐、思想史，当
代艺术、科学评论，甚至还有侦探小说的导读。如此资质的作
者来讲述艺术的创作力与破坏性，够权威。

在这本书里，他套用了尼采的一篇文章的标题《历史
的用途与滥用》，内容是同一个讲座的六次演讲：一、我们为
何应该质疑艺术；二、作为宗教的艺术的兴起；三、起到破坏
作用的艺术；四、艺术的救赎作用；五、艺术与起到诱惑作用
的科学；六、信仰真空中的艺术。巴尔赞认为，宗教的力量衰
微，科学的局限性也被越来越多地警惕，就人类的生存状
况而言，艺术已经是现实生活中的具体需要，因此有必要
对艺术的力量及其用途有所认识。

这岁月，搞政治的被当成救世主的神话，肯听信的人
不大多了；搞艺术的被当成心灵救赎的，时不时就有一些
传闻。在人们的寻常理解中，搞艺术的似乎动机都相对单
纯一些，距离种种现实功利远一点，其实呢，还真的未必。

眼下的一例，是张艺谋的《金陵十三钗》。
故事发生在一座教堂里，人物是神父、处女和妓女，还

有一些充当环境因素的士兵，用来推动三者关系的戏剧性
变化。士兵又分成两类，好的中国兵和坏的日本兵。影片高
潮是妓女扮处女，集体变身道德羊脂球……许多的电影介
绍与影评，都说如此一施调包计，就表现了人性、牺牲以及
这样那样意义的救赎。风尘女救小清新，这一类的道德褒
扬在三侠五义里就有，天灾人祸面前每一个人的生命价值
是平等的，把妓女视为不如女学生的道德弱势群体，已经
很不符合 21 世纪的意识形态和谐标准了。这种滥故事搁哪
里不能讲，偏偏附会民族大义的背景，影片里在代表西方
文明的教堂之外，还有一道中华民族的恒久伤痕——— 南京
大屠杀。如今票房每每危机，电影大腕儿们都学会了大移
情与大绑架，像冯小刚的《唐山大地震》，他老婆徐帆的苦情
戏哄不出你的眼泪来，他就骂你忘记唐山大地震那场国家
灾难了。对不起，别弄混了，1976 年的唐山大地震与同名电
影，正经两码事儿。发生在 1937 年末持续六个星期的南京大
屠杀，被挟持在这里当背景道具。哦，最新的说法，叫情色爱
国主义。

为此花了人民币六个亿，视觉效果好，实在是应该的。这
种投资规模与摄制团队水准，若是不用张艺谋，换一个无名
导演也不会差，金钱和技术垫着呢。张大师每每拍电影调动
拍摄制作的资金与资源，以及折腾出来的社会动静与市场
关注，总会让人想起给希特勒拍片的那个女导演。美女野心
家莱妮·瑞芬斯塔尔确实因此而为世界电影贡献出许多项
技术成果，至今无人超越，但她的视觉创作为希特勒带来的
宣传效果，即使她活到一百岁也没有被世人原谅。张艺谋导
演北京奥运会开幕式的镜头语言，也是莱妮式的，不过，增加
了武打片里的吊威亚，算是与时俱进了。

向商业片导演讨要技术与艺术的创造，当然拧巴；向
“申奥”影片追索爱国主义真谛，也是犯傻。做票房就是捞银
子，向奥斯卡致意就是想讨小金人。张艺谋在这部片子上
的种种申奥努力，实在应该能够感动奥斯卡评委了，从主
题到形式，对好莱坞大片的程式亦步亦趋，再考虑张艺谋
所代表的中国电影市场，况且，那奖项名目一大堆，周济出
个把单项小金人，也不会太为难吧。所以，不看好这电影，倒
看好它能拿小金人。

这一类的情景，恰如巴尔赞在书中“艺术的救赎作用”
一讲中说的：“艺术并非仅仅由杰作组成。并非所有的杰作
都会使每个人同样受到影响，艺术杰作也不会以恒定、
永恒和普遍的方式，保留神奇的力量。在所有已知的艺
术品中，绝大多数并不能激起欣喜若狂的状态，况且，它
们的目的也并不在此。”很多时候，艺术被当作某种社会
特权去谋求名利了，这个观点巴尔赞在他另一本书《我
们应有的文化》（浙江大学出版社）里也有充分论证。
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